

DIARIO MERCANTIL**DE CADIZ,****DEL JUÉVES 25 DE FEBRERO DE 1819.****SAN CESAREO CONFESOR.**

El Jubileo de las XL. horas está en la Real Capilla del Pópulo, dotado por un devoto. Se manifiesta á las 7 de la mañana, y se oculta á las 5 de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 6 h. y 28', y se oculta á las 5 h. y 32'. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero 12 h. 13' 29"

Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.

<i>Épocas del dia.</i>	<i>Barómet.</i>	<i>Termómet.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la M.	30, 1, 62	57, 0	NNO.	Claro.
A las 12 del D.	30, 1, 76	60, 5	NO.	id.
A las 6 de la T.	30, 1, 10	60, 0	ONO.	id.

Mareas en esta Bahía.

1.^a Alta mar á las 2 h. 23' Mad. 2.^a Alta mar á las 2 h. 41' Tard.
1.^a Baja mar á las 8 h. 32' Mañ. 2.^a Baja mar á las 8 h. 50' Noch.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia: el teniente-coronel D. Joaquín la Fuente, capitán de Soria.—*Parada*: Valencia.—*Rondas y Hospital*: Soria.

Hoy á las diez de la mañana despues de oida la Misa del Espí-ritu-santo se celebra Consejo de Guerra por el de Sres. Oficiales de la Provincia para fallar la causa del teniente-coronel del cuerpo de Artillería D. José Peñaranda.

ARTÍCULO REMITIDO.

Señora desengañada. Mi querida compañerita: creo que hay gran-
de diferencia en nuestras edades y estudios. Yo paso de los cuarenta,
no hago poco sacrificio en confesarlo, y me he dedicado con teson á
la lectura de las antiguas comedias españolas. En estas busco, como

en su fuente, varias palabras familiares desconocidas de casi todos los agabachados y aun de muchos que se precian de puristas. No soy amiga de decir las cosas al ayre. Yo conozco un caballero preciado de literato, que tachó de galicismo la palabra españolisima *maridage*. Asi es que me he vuelto loca buscando la palabra Piri ó Piris, que he visto usada últimamente por un *vecino de Trebugena*, y por un *Español de España (!!!)*; y no he logrado satisfacer mi curiosidad. Por lo cual quisiera que vd. tuviese la bondad de decirme que casta de pájaros vienen á ser los piris, y cuales son sus principales atributos. Siento mucho el que vd. se ponga tan malita inmediatamente que vé alguno de ellos; y siento mas el que vd. lo haya asi dicho al Público, pues segun lo que he leído pocos dias ha en un escrito de un piris, está vd. espuesta á que con bastante caballeria y segun principios literarios del moderno galanteo

..... pueda en suma
dar algun Piri contra usted querella.

Y ya ve vd. que si la daba é iba vd. á un recogimiento forzado, le repetiría la convulsion, y no habria agua de Colonia suficiente, aunque se destilase toda la de las Colonias españolas. Le estoy muy agradecida por el artículo de la Crónica que hizo insertar, ya por el elogio de la *mantilla española*, ya por ser ese un Periódico que me agrada mucho, en cuanto *nos defiende de otras de nuestro sexo*. Me he alegrado infinito de que vd. haya encargado que le traigan de las Galias el *Destutt Tracy*, pues un sugeto muy hábil que concurre á mi tertulia, me lo ha recomendado y elogiado mucho. Y vea vd. si es hábil dicho sugeto, que gasta espejuelos, por haberse quedado miope de leer esterotipicos; aunque es verdad que no lee ningun libro en castellano. Y otro residente en Marruecos me lo hizo leer; y cuidado que es un mozo, que tiene mucha fuerza pensante, prueba de ello que no quiere jamás decir *mortandad* á la española, y dice, ¡bendita sea tu boca! *mortalidad* á la francesa. Y por último, compañerita, esplíqueme vd. por Dios que cosa son los Piri, aunque se lo repita. Y con esto no la cansa mas. = *Una cuarentona toberante.*

Lisboa 11 de Febrero.

El espíritu de observacion y la esperiencia han producido en los últimos tiempos varios descubrimientos, que no solo han sido ventajosos á la perfeccion de las ciencias, sino tambien á la de las artes útiles, y cómodas á la vida. No es la menor de estas ventajas la que el hombre puede sacar en los objetos de su alimento, cuando navega ó camina, por la dificultad que hay muchas veces ó casi siempre, y sobre todo en la mar, de tener comidas frescas y bien preparadas. Quien descubriese por tanto un método eficaz de conservar sin alteracion por largo tiempo las sustancias alimentarias, haria sin duda

un gran servicio al hombre. Desde la más remota antigüedad se conocian varios modos de consevar algunos alimentos, ya secándolos, ya ahumándolos, ya metiéndolos en grasa, en aceite, en jaleas duras, además del modo más usado de conservarlos salados; pero á pesar de no admitir todos los géneros de manjares tales preparaciones, también se le suele quitar más ó ménos de su verdadero sabor, aun cuando no se deterioren pronto, y nunca se les puede conservar el gusto que tuvieron al principio. Estaba pues reservado á Mr. Appert el descubrir un medio poco costoso para que se pueda conservar por mucho tiempo, esto es, por meses y aun por años, una comida en el mismo estado que acabada de guisar. En Inglaterra, Francia y Alemania se hizo uso de tan útil invencion. Deseabamos que se practicase entre nosotros un invento tan útil, en particular á una nacion marítima como la nuestra; y últimamente hemos tenido la satisfaccion de ver que ya entre nosotros hay quien se haya dedicado á tan interesante objeto, mereciendo también la proteccion del Rey nuestro Señor por la gracia de privilegio esclusivo. Y con efecto es digno de atencion el poder tener abordo de un buque en una larga navegacion á cualquier hora manjares preparados, como bacca fresca, ya asada, ya estofada, un buen caldo, un plato de verduras, leche crema, arroz con leche, compotas, masas, frutas &c. Estos manjares se conservan en vasos cerrados hermeticamente, preparados por el método de Mr. Appert, al cual nos consta que se procura darle mayor estencion y aun perfeccionarlo lo más que fuere posible. No deja también de ser útil este invento á los que caminan; pues muchas y muchas veces no se hallan en las posadas buenas comidas, y aun hasta los quisieren tener su casa provista para la venida inesperada de un huésped, para confortar á alguna persona que enferme repentinamente &c. tienen en este feliz descubrimiento y en su introduccion un pronto y fácil recurso, proveyéndose de antemano de alimentos así preparados.

COMERCIO.=Vales Reales.

Dia 24=(Sin cambio conocido.)

Embarcaciones que han entrado en Barcelona desde el dia 6 hasta el 9 del corriente.

Dia 6=Un holandés de Ostende, un sardo de Trieste, y tres españoles de la Higuera, Agde y Castellon.

Dia 7=Laud S. Antonio, patron Tomás Maristany, de Cádiz en 7 dias, con garbanzos, añil, café y otros géneros. Id. id., patron Pablo Pla, de id. y Málaga en 16 dias, con algodón. Además un ruso de Odesa, y tres españoles de Torreblanca, Málaga y Corcubion.

Dia 8=Un inglés de Odesa, y siete españoles de Valencia, Cete, Marin, Vinaróz y Mahon.

Dia 9—Un inglés de Alejandria, y dos españoles de Valencia y Castellon.

Barcelona 7 de Febrero.

Resúmen de los buques de guerra y mercantes que de varios pabellones han entrado en este Puerto en todo el mes de Enero, sin incluir los barcos costaneros procedentes del mismo Principado. De guerra ninguno. Mercantes 151 españoles: 12 suecos: 11 ingleses: 3 sardos: 2 rusos: 2 holandeses: 2 hannoverianos: 2 daneses: 1 americano. Total 186.

CONSULADO.

Por disposicion del Real Tribunal del Consulado de Comercio se subhasa para su remate al medio dia del sábado 6 del próximo Marzo la polacra austriaca la Hermosa Margarita, que es de porte de cerca de 200 toneladas españolas, de madera de roble, forrada de pino, á que se ha fijado el valor de 120 ps. fs. Quien quisiere hacer postura acuda al Tribunal al acto del remate ó interin á su escribania donde podrá instruirse del inventario, y se le admitirá la postura que hiciere arreglada. Cádiz 20 de Febrero de 1819.

AVISOS.

Don Jayme Sabater, maestro de idioma francés, se ha dedicado con el mayor esmero á radicar en sus alumnos el importante estudio de dicho idioma. La práctica de 38 años, y el gran número de discípulos que han salido perfeccionados, le animan á ofrecer á los padres, que gusten encargarle la educacion de sus hijos, que los enseñará por medio de un extracto de las mejores gramáticas, incluso Chantreau, de lo que resultará un curso completo para saber dicha lengua con propiedad. Usará pocas reglas y mucha práctica, pues la experiencia tiene con toda claridad demostrado ser este el mejor método. Para facilitar á toda clase de personas esta instruccion se repetirán las lecciones por la mañana de once á dos y por la noche de siete á diez, por el solo honorario de 40 rvn. mensuales, en su Academia Cuesta del Herrador núm. 146, y de 60 en las casas particulares. Tambien admite púpilos.

Se solicita un compañero para correr la posta hasta Madrid á mitad de gastos; darán razon en la calle del Puerto núm. 66.

Quien haya encontrado un perro de caza, pacho, cachorro, sus señas estas: color blanco sucio con pintas color de ceniza debajo de los brazuelos, algunas pintas grandes color de castaña, orejas grandes de este color y rabo algo largo, tendrá la bondad de entregarlo en la calle de Flamencos núm. 190, donde se le dará una competente gratificacion.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana de Picardo, calle de la Carne núm. 186.